



Perfil – Juan Manuel Candelo Viáfara

Juan Manuel Candelo Viáfara es profesor asociado adscrito a la Seccional Buga de la Universidad del Valle. Cuenta con más de siete años de experiencia docente en instituciones como la Universidad del Valle donde ha impartido asignaturas en áreas como economía y finanzas. En la Universidad del Valle ha participado activamente en programas de formación como el Doctorado en Administración, Administración de Empresas, Contaduría Pública, Ingeniería Industrial y Comercio Exterior.

A lo largo de su trayectoria académica ha publicado más de 25 artículos científicos sobre temas como macroeconomía, macroeconomía financiera, finanzas empíricas y desempeño organizacional. Desde 2022, se desempeña como coordinador del programa de Administración de Empresas en la Seccional Buga. En este cargo, ha liderado importantes procesos académicos e investigativos, destacándose la producción de más de 50 publicaciones científicas, la creación del Observatorio Empresarial y Económico de Buga —una alianza estratégica entre la Universidad del Valle, la Cámara de Comercio de Buga y la Alcaldía Municipal—, así como la fundación del Consultorio Empresarial, espacio en el que docentes y estudiantes prestan asesoría a microempresarios de la región.

Es el primer docente contratista del sistema de regionalización de la Universidad del Valle en alcanzar la categoría de profesor asociado y se encuentra entre los cuatro docentes con mayor productividad académica entre los 1.068 contratistas del sistema.

En cuanto a su formación académica, es Doctor en Administración con énfasis en Finanzas Cuantitativas, Magíster en Economía Aplicada y Administrador de Empresas, títulos otorgados por la Universidad del Valle. Su tesis doctoral, distinguida con mención meritoria, fue la primera del programa en modalidad de artículos, logrando la publicación de cinco estudios científicos. Esta investigación, titulada *"El análisis del efecto de la incertidumbre en las organizaciones industriales y cotizantes de la Bolsa de Valores Colombiana: una herramienta para la toma de decisiones y la inteligencia organizacional"*, ofrece un enfoque de macroeconomía financiera aplicado a la toma de decisiones estratégicas. Finalizó el doctorado en un tiempo récord de tres años, siendo el egresado más rápido del programa hasta el año 2022.

Asimismo, su tesis de maestría, también con mención meritoria, se tituló *"Impactos indirectos de la tasa de cambio y los precios del petróleo en una economía no petrolera: aproximaciones VECM y VAR para el Valle del Cauca, Colombia"*, en la que analiza cómo variables del mercado financiero inciden sobre la economía regional.

En el ámbito profesional, ha trabajado en organizaciones como el Banco Mundo Mujer (como analista de cartera vencida), el Instituto de Prospectiva e Innovación de la Universidad del Valle (como analista y consultor en datos, innovación y bioeconomía), la Fundación Universidad del Valle Palmira (como coordinador de proyectos), y la Fundación Mixta del Politécnico Universidad del Valle (como analista de datos en diversos proyectos de investigación y desarrollo). Su labor se caracteriza por una combinación de excelencia académica, compromiso institucional e impacto en el desarrollo económico regional.